

Frères et sœurs bien-aimés,

En 2019, le Pape François a institué un dimanche « entièrement consacré à la Parole de Dieu, pour comprendre l'inépuisable richesse qui provient de ce dialogue constant de Dieu avec son peuple ». Souvent, c'est le dimanche compris dans la semaine de prière pour l'unité des chrétiens. J'espère que vous avez remarqué combien la Parole de Dieu est au cœur des passages de l'Écriture que nous venons d'entendre, que ce soit le passage du livre de Néhémie ou dans l'Évangile. Mais, pour éviter de dire, de penser ou de croire des banalités sur la Parole de Dieu, frères et sœurs bien-aimés, j'ai deux questions à vous poser : qui est l'auteur de la Parole de Dieu ? Et, qui a écrit la Parole de Dieu ? Premier élément de réponse : ces deux questions se ressemblent mais sont bel et bien deux questions différentes, avec deux réponses différentes. Deuxième élément de réponse : comment ces deux questions s'articulent-elles l'une à l'autre ?

Qui est l'auteur de la Parole de Dieu ? L'Église catholique enseigne que Dieu est l'Auteur de l'Écriture Sainte : « la vérité divinement révélée que contiennent et présentent les livres de l'Écriture Sainte, y a été consignée sous l'inspiration de l'Esprit Saint » (*Dei Verbum* n°11, cité par C.E.C. n° 105). Autrement dit, nous chrétiens catholiques, nous sommes appelés à accueillir la Parole de Dieu « *pour ce qu'elle est réellement, non pas une parole d'hommes, mais la parole de Dieu qui est à l'œuvre en [nous], les croyants* » (cf. 1Th 2, 13). La Parole de Dieu, c'est Dieu qui parle. Aussi, la Parole de Dieu n'est pas un vieux texte de paroles humaines qu'un jour on aurait "canonisé", mais qui resterait un vieux texte venant du passé. Bien au contraire, puisqu'elle a le Seigneur pour Auteur, la Parole de Dieu porte en elle toute l'efficacité, la puissance et l'actualité de la Parole créatrice de Dieu : « *Elle est vivante, la parole de Dieu, énergique et plus coupante qu'une épée à deux tranchants ; elle va jusqu'au point de partage de l'âme et de l'esprit, des jointures et des moelles ; elle juge des intentions et des pensées du cœur* » (He 4, 12). Parce que Dieu en est l'Auteur, la Parole de Dieu, même recueillie dans un texte très ancien, agit en nous, aujourd'hui, avec la puissance de Dieu.

Dieu est l'Auteur de la Parole de Dieu ; mais, qui a écrit la Parole de Dieu ? L'Église catholique enseigne que Dieu a inspiré les auteurs humains des livres sacrés. « En vue de composer ces livres sacrés, Dieu a choisi des hommes auxquels il eut recours dans le plein usage de leurs facultés et de leurs moyens, pour que, Lui-même agissant en eux et par eux, ils missent par écrit, en vrais auteurs, tout ce qui était conforme à son désir, et cela seulement » (*Dei Verbum* n°11, cité par C.E.C. n° 106). Comprenez bien : dire que Dieu est l'Auteur de l'Écriture Sainte ne signifie pas qu'il y aurait, au Ciel, la Bible éternelle qui serait tombé sur terre par fragments et que des hommes auraient docilement recopié. La Bible a été écrite en hébreu et en grec, non pas parce que c'est la langue de Dieu, mais l'hébreu et le grec sont les langues des hommes qui ont écrit. Dans un dialogue avec Dieu, un dialogue priant et communautaire, des hommes ont recueillis dans leurs écrits la Parole de Dieu ; ils ont écrit dans leur langue, à partir de leur culture, de leur histoire, en pleine possession de leur intelligence, avec un cœur docile à Dieu qui a agi en eux afin de parler (aujourd'hui comme hier) à son peuple.

Donc, frères et sœurs bien-aimés, on pourrait croire que la Parole de Dieu rassemble des textes anciens écrits par des hommes inspirés mais dont l'Auteur est Dieu. Mais, cela n'est pas tout à fait juste... Car, la foi chrétienne n'est pas une "religion du Livre". Le christianisme est la religion de la "Parole" de Dieu, « non pas d'un verbe écrit et muet, mais du Verbe incarné et vivant » (cf. S. Bernard, cité par C.E.C. n° 108). Frères et sœurs bien-aimés, la Parole de Dieu c'est une Personne, c'est Dieu le Fils, Jésus-Christ, notre Seigneur. De toutes éternité, il est la Parole puissante qui sort de la bouche de Dieu le Père, dans le Souffle vivifiant de Dieu l'Esprit Saint : « *À bien des reprises et de bien des manières, Dieu, dans le passé, a parlé à nos pères par les prophètes ; mais à la fin, en ces jours où nous sommes, il nous a parlé par son Fils qu'il a établi héritier de toutes choses et par qui il a créé les mondes. Rayonnement de la gloire de Dieu, expression parfaite de son être, le Fils, qui porte l'univers par sa parole puissante, après avoir accompli la purification des péchés, s'est assis à la droite de la Majesté divine dans les hauteurs des cieux* » (He 1, 1-3). La Parole de Dieu, c'est le Christ Jésus, recueilli dans l'Écriture Sainte, et présent, réellement et substantiellement, dans le Saint-Sacrement. Même si le mode de présence n'est pas le même, la Liturgie de la Parole, première partie de l'Eucharistie, est déjà une table où nous nous nourrissons du Christ, car « *Il est écrit : L'homme ne vit pas seulement de pain, mais de toute parole qui sort de la bouche de Dieu* » (Mt 4, 4).

Frères et sœurs bien-aimés, quelle est donc la place de la Parole de Dieu dans notre **PRIERE** ? Est-ce que nous laissons Dieu nous parler par l'Écriture Sainte ? Comment **SE FORMER** pour accueillir la Parole selon la Tradition et le Magistère de l'Église catholique ? Comment la Parole de Dieu guide-t-elle notre quotidien, notre témoignage de foi (**EVANGELISATION**), nos relations à notre prochain (**FRATERNITE**) et notre **SERVICE** du pauvre ?